
10 главных правил к 
ЦТ



Правописание Н и НН в 
прилагательных

Образовано от ИС Образовано от глагола или 
причастия

Пишется Н: Пишется НН: Пишется Н: Пишется НН:

В непроизвольных ИП 
(румяный)

В непроизвольных ИП 
(странный)

От глагола 
несовершенного вида 

(кусаный - кусать)

Причастия на -ованный, 
-еванный.

Искл.: кованый, 
жеваный, клеванный

Сущ. с Н в корне+ суф. 
ИЙ = притяжательное 

ИП

Сущ. С основой на Н+ 
суф. Н = ИП (туманный)

Глагол тесовершенного 
вида = причастие (если 
есть зависимое слово)
(резанные для салата)

ИС + суфф. АН, ЯН, ИН 
= ИП

Искл.: стеклянный, 
оловянный, 

деревьянный

Сущ.+ суфф. ОНН, ЕНН 
= ИП (утренний)

Глагол совершенного 
вида - причастие 

(выбрать- выбранный)
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Н и НН в кратких формах прил. и 
причастий

В кратких формах ИП сохраняется 
столько же Н, сколько и в полной форме 

(утро туманное - утро туманно)

В кратких формах причастий всегда 
пишется 1 буква Н (книга прочитана)

Различайте:

- Масляный (для масла, из масла, на 
масле): масляный двигтель

- Масленый (запачканный в масле, 
пропитанный, смазанный): масленая 
каша

- Ветреный (с ветром): ветреный день

- Ветряный (приводимый в движение от 
ветра)

Запомните!
НН пишется в словах: желанный, 
медленный, священный, неожиданный, 
неслыханный, нежданный, негаданный, 
нечаянный, невиданный, обещанный, 
недреманный, нетленный, окаянный, 
лелеянный, завещанный
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Раскройте скобки:
жаре(н, нн)ые грибы
много раз стира(н, нн)ое белье
выезже(н, нн)ый конь
маза(н,нн)ый маслом хлеб
письмо прочита(н, нн)о



Н/НН в сущ. И наречиях

Существительное Наречие

Образовано от

сущ. От прил. или 
причастия прил. Причастия

Пишется НН, т.к. 
основа на Н + 
суфф. на Н:
Песня - песенник

Пишется столько 
же Н, сколько в 
прил. или 
причасти:
Ценный- ценность

Пишется столько 
же Н, сколько в 
прил.:
Мудреный - 
мудрено

Пишется НН:
Сплоченный - 
сплоченно
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Раскройте скобки:
совреме(н,нн)ик
ю(н,нн)ость
труже(н,нн)ик
земля(н,нн)ика
гриве(н,нн)ик



НЕ с разными частями речи.
Общие случаи раздельного написания:

1. Если есть противопоставление с союзом А или 
подразумевается: не высокая, а низкая спинка. 

2. Если НЕ в ходит в состав ДАЛЕКО НЕ, ВОВСЕ НЕ, ОТНЮДЬ НЕ, 
НИЧУТЬ НЕ: вовсе не хорошо

3. Если есть зависимые от слова отрицательные местоимения 
или отрицательные наречия: никому не друг

4. Если отрицаются слова-антонимы: он мне не друг и не враг. 
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НЕ раздельно:

1. С относит. и притяжат. прил.: не стеклянный 
2. С краткими ИП, не имеющими полной формы: не рад
3. С числительными: не один
4. С местоимениями (кроме отрицат.): не я, не наш
5. С глаголами (кроме глаг. С приставкой НЕДО): не выучил
6. С деепричастиями: не выспавшись
7. С наречиями не на О, Е: не завтра
8. Со служебными частями речи (кроме несмотря на, невзирая 

на): не в комнате
9. С предикативными наречиями: не надо



Приставка НЕДО Приставка ДО и частица НЕ

Значение неполноты, 
недостаточности действия, 
отсутствие нужной меры, 
несоответствия норме, к ним можно 
подобрать антоним с приставкой 
ПЕРЕ: недобрать-перебрать

Незавершенность действия. Ср.: 
недоедать в войну (из-за недостатка 
нужной меры) - не доедать суп 
(оставить несъеденными)



Раскройте скобки:
(не)довыполнить программу
(не)договорил фразы до конца
(не)доварить кашу
(не)добрал нужное кол-во баллов



Слитно Раздельно

Если можно 
заменить 

синонимом без 
НЕ

1. Есть противопоставление. (но: невысокий, но 
полный. Нет противопоставления)

2. Если отрицание усиливается отрицат. 
местоим. или отриц. наречиями: нисколько не 
милый

3. При наличии отриц. частиц далеко не, ничуть 
не, вовсе не, отнюдь не

4. При логически подчеркнутом отрицании: не 
широкая река

НЕ с сущ., качественными прил. И наречиями на О, Е
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НЕ с причастиями

Слитно Раздельно

1. Без НЕ не употребляется: 
ненавидимый мною

1. Есть зависимые от причастия 
слова: не готовящий (что?) уроки

2. Образовано от глагола с 
пниставкой НЕДО: недожаренное 
мясо

2. Частицы вовсе не, далеко не, 
отнюдь не, ничуть не

3. Нет зависимых слов и 
противопоставления: ненаписанное 
письмо

3. Противопоставление со союзом А

4. С краткими причастиями: причины 
не раскрыты
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Слитно Раздельно

Под ударением с 
отрицательными и 
неопределенными 
местоимениями без предлога: 
некто

Под ударением с 
отрицательными 
местоимениями с предлогом: 
не за кого

НЕ с местоимениями



Раскройте скобки:
Случившееся (не)счастье
Очень (не)точная форма
(не)искренний ответ
Смотрел (не) совсем дружелюбно
(не)широка, но глубокая речонка



Слитно Раздельно Через дефис

Ввиду (=из-за), вместо, 
внутри, вроде, вслед, 
сверх, поверх, 
наподобие, напротив, 
наперекор, вследствие 
(=из-за), навстречу, 
насчет (=о), посредине, 
несмотря на, невзирая 
на

В виде, в заключение, 
в течение, в 
продолжение, во 
избежание, по мере, в 
связи с, в сравнении с, 
в области, в отличие 
от, в силу, в целях, за 
счет, по причинено 
поводу, на 
протяжении, в случае

из-за, из-под, по-над, 
по-за

Правописание предлогов
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Раскройте скобки:
(в)виде исключения
Аквариум (на)подобие шара
(в)связи с юбилеем
(с)верх плана
(по)над берегом



Служебные части речи Самостоятельные части речи

1. Зато(=но) За (предлог) + то (местоимение)

2. Чтобы(=каб) Что (местоимение) + бы (частица)

3. Тоже(=и) То (местоимение) + же (частица)

4. Также(=и) Так (наречие) + же (частица)

5. Притом(= вместе с тем, к тому же) При (предлог) + том (местоимение)

6. Причем(= вместе с тем, к тому же) При (предлог) + чем (местоимение)

7. Оттого(= так как) От (предлог) + того (местоимение)

8. Потому(= так как) По (предлог) + тому (местоимение)

9. Поэтому(= так как) По (предлог) + этому (местоимение)

10. Итак(= следовательно) И (союз) + так (наречие)
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Раскройте скобки:
1. Он то(же)прочитал книгу.
2. Что(бы) такое сделать
3. Писать быстро, при(чем) красиво
4. Плохо читал, за(то) хорошо пел
5. Опоздал (от)того, что проспал
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Выберите предложения, в которых необходимо поставить 
тире на месте пропуска:

1) Красноречие_ это основа современной лингвистики и 
политики.

2) Цветы, эфирные масла, мыльные растворы_ все эти 
полезные вещи можно было найти в лавке у парфюмера.

3) Морские коньки_ удивительно красивы.4) Сбивчивость 
речи_ есть признак хаоса в мыслях.

5) Уметь вышивать_ кропотливый труд.



Знаки препинания в СПП

Запятая ставится Запятая не ставится

1. С целью 
выделения 
придаточной: Это 
дом, где едят 
землянику

1. Если придаточная состоит только из 
союзного слова: Мы уезжаем, но не знаем 
когда

2.Если перед подчинительным союзом или 
союзным словом в начале придаточной стоит 
сочинительный союз: Никто не знал ни где 
штаб, ни где стоят танки. 

3. Если перед подчинительным союзом или 
союзным словом стоит отриц. частица НЕ: 
Важно выяснить не что он уже сделал, а что 
планирует
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Выберите предложения, в которых знаки препинания 
расставлены правильно:

1) Я боялась, что если я позову Андрея, он сорвется в 
пропасть.  

2) Он даже не обратил внимание на то, как солнце ушло за 
горизонт и как почернело и загрустило небо, как 
потемнел лес.

3) В нашу комнату с улицы проникали глухие шорохи и 
медленные шаги.      

4) Дома по-прежнему стояли неподвижно и ветер немного 
оживлял эту немую картину.

5) Она говорила со мной до самого последнего мгновения, 
все время напоминая, что надеется скоро встретиться, и 
улыбкой давая понять, что она прекрасно понимает, как мне 
грустно.


